

prendre le dessus sur l'esprit de parti ; grace surtout aux nombreux documents qui surgissent de toutes parts comme autant d'irréductibles témoins de la vérité et des erreurs du passé.

Notre intention n'est point ici de faire un cours d'histoire, de renouveler d'anciennes querelles, et d'aviver des haines éteintes à propos de l'ouvrage que nous venons d'annoncer, et dont le titre seul, sans qu'il soit besoin d'explication, indique suffisamment le sens et la portée. Nous dirons seulement que ce livre parle haut par lui-même, et qu'il porte en soi son enseignement et son commentaire ; car, bien mieux que tous les pamphlets et que toutes les dissertations possibles, il fait rigoureusement connaître les dispositions d'esprit des armées de la Convention, et celles des Volontaires que commandait Précý, la raison politique des premiers, et la raison insurrectionnelle des seconds. En outre toutes les péripéties de ce drame terrible qui commence par le siège de Lyon, et qui s'achève sur les débris fumants de Commune-Affranchie ; tous les incidents qui, depuis le 8 aout jusqu'au 10 octobre 1793, se sont succédés jour par jour, heure par heure, tant dans l'intérieur de Lyon qu'au quartier général des assiégés, sont consignés dans ces mémorables bulletins dont les uns émanent du comité général de surveillance et de salut public de la malheureuse cité, et les autres des commissaires de la Convention et des représentants du peuple auprès de l'armée républicaine, Dubois-Crancé, Gauthier, Javogues, Coustard, Chateauf-Randon, Vaubois, Maigret, Laporte et Couthon, tous noms dont les Lyonnais garderont le redoutable souvenir. — Après l'inexorable *Moniteur* et les terribles débats de l'assemblée conventionnelle, nous ne connaissons pas dans l'histoire de la révolution de pages plus curieuses, plus instructives et aussi plus saisissantes que celles-là.

Nous n'entrerons pas dans d'autres détails, mais nous ajouterons que ce recueil est un fac simile, une reproduction exacte et fidèle non-seulement pour le texte, mais encore pour le format et la justification, de la collection complète des bulletins du Siège de Lyon, bulletins dont quelques amateurs seulement connaissaient l'existence, mais dont la réunion, sans lacune, atteste de la part de l'éditeur, une patience investigatrice des plus intelligentes et des mieux soutenues.